

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

3-1-1986

Informations spiritanes Numéro 61

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1986). Informations spiritanes Numéro 61. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/64>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Mars-Avril 1986

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

Délégués au Chapitre Général

Le 16^{ème} Chapitre Général de la Congrégation se tiendra à Chevilly, près de Paris, du 1^{er} au 31 juillet, avec possibilité de prolonger une semaine en août, si nécessaire. La principale tâche du Chapitre, à part les élections, sera l'approbation d'un texte définitif des nouvelles Constitutions. Il y aura 81 membres votants, à savoir:

9 membres de droit:

<i>Supérieur Général</i>	Frans TIMMERMANS
<i>Premier Assistant</i>	Joseph GROSS
<i>Deuxième Assistant</i>	Adélio TORRES NEIVA
<i>Economé Général</i>	Joseph DE BOER
<i>Assistant Général</i>	Norman BEVAN
<i>Assistant Général</i>	Vincent EZEONYIA
<i>Assistant Général</i>	Bruno TRÄCHTLER
<i>Assistant Général</i>	Enda WATTERS
<i>Secrétaire Général</i>	Herbert NOONAN

35 délégués élus par les Provinces:

<i>Allemagne</i>	Albert CLAUS Felix PORSCHE
<i>Angleterre</i>	Thomas FRIERY
<i>Angola</i>	Roberto BENEDITO Américo SOUSA ALVES
<i>Belgique</i>	Armand BERGHMANS
<i>Canada</i>	Maurice GOBEIL
<i>Espagne</i>	Victor CABEZAS
<i>Etats-Unis/E.</i>	William CROWLEY Francis WRIGHT
<i>Etats-Unis/O.</i>	Silvio D'OSTILIO
<i>France</i>	Jean-Baptiste SAVOIE Christian DE MARE Pierre HAAS Joseph RETAILLEAU Arsène AUBERT Georges-Henri THIBAUT François MOUCHETTE
<i>Hollande</i>	Siebrén DE LANGE Joop HOGEMA Fried DE KINDEREN
<i>Irlande</i>	Michael McCARTHY John DALY Peter NEWMAN Seán CASEY Maurice CURTIN Seán KEALY
<i>Nigeria</i>	Eugene UZUKWU James OKOYE
<i>Pologne</i>	Leon ZAREMBA
<i>Portugal</i>	Manuel DE SOUSA GONÇALVES Manuel DURÃES BARBOSA
<i>Suisse</i>	Bernard MATHIS
<i>Trans-Canada</i>	Bernard KELLY
<i>Trinidad</i>	Michel DE VERTEUIL



L'aile du Chapitre à Chevilly
(avec, à gauche, les Archives Générales).

<i>Brésil Mérid.</i>	Klaus VELSINGER
<i>Brésil S.E.</i>	Francisco FERNANDES CORREIA
<i>Brésil S.O.</i>	John DOYLE
<i>Cap Vert</i>	José FAGUNDES PIRES
<i>Congo</i>	Joseph WOLLENSCHNEIDER
<i>Doumé</i>	Henricus VAN LOON
<i>Gabon</i>	Lucien FISCHER
<i>Gambie</i>	Robert ELLISON
<i>Ghana</i>	John FOGARTY
<i>Guadeloupe</i>	Henri BAUMLIN
<i>Guyane</i>	Georges BOUVIER
<i>Kenya</i>	Oliver ELLIS
<i>Kilimanjaro</i>	Joseph HERZSTEIN
<i>Kongolo</i>	Staf LEEMANS
<i>Kwara Benue</i>	Fernando COTÉ
<i>Madagascar</i>	Roger BILLY
<i>Makurdi</i>	Vincent GRIFFIN
<i>Martinique</i>	Alphonse LAGOGUÉ
<i>Maurice</i>	Denis WIEHÉ
<i>Porto-Rico</i>	Cornelius McQUILLAN
<i>Réunion</i>	Théophane REY
<i>Sénégal</i>	Patrick HOLLANDE
<i>Sierra-Leone</i>	Roderick CURRAN
<i>Yaoundé</i>	Daniel HENRY Louis CESBRON

32 délégués élus par les Districts:

<i>Afrique Mérid.</i>	Heinrich KUCKERTZ
<i>Alto Jurua</i>	Friedrich SIEGERS
<i>Amazonie</i>	Johannes DE LANGE
<i>Bagamoyo</i>	Leo VAN KESSEL
<i>Bangui</i>	Pierre SCHOUVER
<i>Brésil Central</i>	Antonius VAN ROOIJ

6 délégués élus par les Fondations et Groupes:

<i>Fondation Brésil</i>	Sergio CASTRIANI
<i>Fond. Afr. Cent.</i>	René TABARD
<i>Fond. Afr. Est</i>	Daniel MACHA
<i>Pakistan</i>	Richard DUNNE
<i>Paraguay</i>	Vitor MARTINS DE OLIVEIRA
<i>Zambie</i>	Augustine SHAO

Tous les capitulants sont prêtres sauf Joseph Retaileau et François Mouchette de France, et Richard Dunne du Pakistan. Trois des capitulants (PP. Timmermans, Thibault et Daly) ont déjà pris part à trois Chapitres Généraux; les PP. Gross, Torres Neiva, Haas et Schouwer ont assisté à deux; et quinze autres à un précédent Chapitre. Les trois-quarts des délégués, donc, prendront part à un Chapitre Général pour la première fois.

A part les délégués, le Conseil Général a invité trois Spiritains à assister comme spécialistes: les PP. François NICOLAS (France), René YOU (Algérie) et Michael DOYLE (Papouasie-Nouvelle-Guinée).

Fonctionnaires du Chapitre:

<i>Modérateurs</i>	Maurice PIAT Gaétan RENAUD
<i>Méthode</i>	Thomas FARELLY
<i>Liturgie</i>	Lucien DEISS Jean-Claude PARIAT
<i>Econome</i>	Joseph BURGRAFF
<i>Secrétaires</i>	Gerald WALSH (Ang.) Jean LITSCHGI (Fr.) Manuel SANTOS NEVES (Port.)

Traduction Simultanée

André HÉROUX (Fr.)
Jean-Michel GELMETTI (Fr.)
Vincent O'GRADY (Ang.)
Eamon MULCAHY (Ang.)
James FLYNN (Ang.)
Mário PIRES (Port.)
Francisco LOPES (Port.)
Armand BURGHARD (Fr.)
Francis MULLOY (Ang.)
David REGAN (Ang.)
Casimiro PINTO DE OLIVEIRA (Port.)

Ecrité

Secrétariat Direction Responsable ordinateurs Dactylos

Samuel MOORE

Willy VERVOORT
Henri LITTNER
Louis VIENNE
Paul KEHOE
Roland QUESNEL
Alain KERVAREC

Technicien

Information (Ecrité) (Video)

Roland QUESNEL
Jean-Claude DARRICAUD
François-Xavier ROUSSEL

Nouvelles

Nominations

Le Conseil Général a nommé le **P. Armand Burghard** (France) aux Comptes Généraux de la Congrégation à Fribourg, Suisse, où il a remplacé en janvier le P. Armand Berghmans, qui avait été élu Provincial de Belgique. Le 15 février, le **P. Gérard Fournier** (Canada) est arrivé à la Maison Généralice à Rome, venant du Nigeria pour prendre sa fonction d'économe de communauté. Les 25 dernières années il a travaillé au Kwara-Benue. Récemment deux Premières Affectations ont été celles du **P. João do Souto Coelho** (Portugal) au District du Sénégal (pour la Guinée-Bissau) et du **P. Vicente López** (Espagne) au District d'Amazonie. La Province d'Espagne a aussi envoyé trois jeunes filles comme associées spiritaines en Amazonie.

Visites

Voici les dernières visites que projette l'Administration Générale actuelle: le **P. Torres Neiva** sera au Portugal du 24 mars au 4 avril pour l'Assemblée de la Province; le **P. De Boer** sera en Suisse du 8 au 12 avril pour le Chapitre Provincial; le **P. Trächtler** sera au Brésil du 8 avril au 6 mai pour les Chapitres de District du Brésil Sud-Ouest et Brésil Sud; et le **P. Watters** visitera les deux groupes en Ethiopie du 10 au 26 mai.

Retour en Guinée

Presque 19 ans après l'expulsion des missionnaires de Guinée, une équipe de trois Spiritains est retournée pour reprendre la mission de Katakou à l'invitation de Mgr Sarah, Archevêque de Conakry. C'est un heureux retour dans un pays qui a eu des liens étroits avec la Congrégation depuis la fondation de la première mission à Boffa en 1877.

Ce fut le 31 mai 1967 que le Président d'alors Sékou Touré donna l'ordre aux missionnaires de quitter le pays, et 41 prêtres Spiritains (y-compris Mgr Jean-Baptiste Coudray, Préfet Apostolique de Kankan) et cinq Frères durent partir. Mgr. Raymond Tchidimbo de Conakry, Spiritain guinéen, eut l'autorisation de rester, mais le 24 décembre 1970 il fut emprisonné et, après avoir subi torture et régime cellulaire, finalement libéré le 7 août 1979 à condition qu'il démissionne et quitte le pays.

Au cours des 19 dernières années, quelques Spiritains isolés ont en fait réussi à travailler en Guinée. Immédiatement après l'expulsion, deux Spiritains sénégalais eurent



Le P. Général visite les tombes des premiers missionnaires à Boffa. A sa gauche, Mgr Sarah (en soutane); et à sa droite, le P. Besson, le F. François (en partie caché), le P. Hollande et le P. Bienvenu.

l'autorisation d'y travailler pendant trois ou quatre ans: le P. Jean-Pierre Lopy, comme Vicaire-Général à la cathédrale de Conakry, et le P. Pierre Sagna (maintenant Evêque de St Louis au Sénégal) au Petit Séminaire à Kindia. Le P. Marius Balez, qui, à cause de son âge, fut autorisé à retourner en 1968, mourut à Katakou en 1972 à l'âge de 81 ans. Le P. René Chamagne, de sa propre initiative, obtint permission de retourner en 1977, et travaille dans l'Est du pays, d'abord à Siguiroi puis à Kankan: En 1977, le F. Jean-Pierre Bongrand peut aussi entrer, mais comme technicien non comme missionnaire. Il n'y a plus de restriction à son travail et il est maintenant à Brouadou au Sud-Est du pays. Deux autres Frères purent aussi travailler quelque temps comme techniciens: F. Robert Brand (1978-79) et F. Alain Kervarec (1980-84).

Avec la mort du Président Sékou Touré en 1984 la situation de l'Eglise a changé et Mgr Sarah a écrit au P. Général pour inviter les Spiritains à retourner, et il offrait en particulier la mission de Katakou, à 250 kms au Nord de Conakry, près de la côte. Le P. Gustave Bienvenu, 55 ans, qui avait autrefois travaillé à Katakou, fut heureux d'accepter, de même que le P. Georges Besson, 58 ans, qui avait travaillé à Boffa (entre Katakou et Conakry), bien que pour tous les deux cela supposait de quitter des missions auxquelles ils s'étaient



Le P. Bienvenu (à gauche) et le P. Besson à Boffa, la première mission spiritaine en Guinée.

désormais attachés – au Sénégal et en Guyane, respectivement. (Le P. Bienvenu avait lancé l'apostolat parmi les Mandjaques à Dakar et ceci avait conduit finalement, sur son initiative, à la fondation d'une mission en Guinée-Bissau). Pour les accompagner, le F. Jean-François Pallandre, 37 ans, a été désigné pour la Guinée comme première affectation.

Le P. Bienvenu et le F. François quittèrent Dakar par route le 17 décembre et le 20 entrèrent à Katako où tout le village se rassembla pour leur faire un accueil enthousiaste. Les adultes étaient enchantés de voir leur ancien missionnaire et les jeunes étaient curieux de voir quelqu'un dont ils avaient si souvent entendu parler. Par milliers ils arrivèrent des régions voisines pour les messes de Noël et ils furent contents de voir que le P. Bienvenu n'avait pas oublié la langue du pays, le soussou. Le P. Besson arriva par avion à Conakry le 6 janvier en même temps que le P. Général et le P. Patrick Hollande, Supérieur de District du Sénégal. Mgr Sarah et un groupe de prêtres et de sœurs du pays les accompagnèrent à Katako; c'est là qu'on procéda à l'installation officielle des Spiritains le 9 janvier, en présence des autorités civiles qui avaient fait le voyage (60 kms) depuis le centre administratif, Boké, à cette occasion. La cérémonie liturgique fut suivie par un banquet, avec des discours qui exprimaient la joie de la communauté pour le retour des Spiritains. Trois jours plus tard, le P. Besson put célébrer la messe du dimanche à son ancienne mission de Boffa.

Sénégal: 50^{ème} anniversaire de la Cathédrale

Le 50^{ème} anniversaire de la consécration de la cathédrale de Dakar, le 'Souvenir Africain', fut célébré le 2 février à une messe présidée par le Cardinal Hyacinthe Thiandoum de Dakar. Parmi ceux qui prirent part se trouvaient Mgr Luigi Dosena, Pro-Nonce Apostolique, Mgr Michel Collini, Auxiliaire du Cardinal Lustiger de Paris, les Evêques du Sénégal et d'autres des pays voisins, et le P. Frans Timmermans, Supérieur Général spiritain. La grande foule qui suivit la cérémonie comprenait des représentants du Gouvernement, des Catholiques de toutes les régions du pays, et M. Jean Gosselin, Directeur Général d'Auteuil, avec un groupe de 80 élèves d'Auteuil et quelque 300 autres pèlerins de France. Dans son homélie le Cardinal Thiandoum a rendu hommage à Mgr Jalabert, au P. Brottier et à tous ceux qui avaient collaboré à la cathédrale. Les célébrations de l'anniversaire comprenaient une veillée de prière à la cathédrale le 31 janvier et un pèlerinage au sanctuaire marial de Popouguine, à 70 kms de Dakar, le 3 février.

C'est en 1911 que Mgr Hyacinthe Jalabert, Vicairé Apostolique de Sénégalie, lança une campagne en France pour recueillir des fonds afin de construire une cathédrale à Dakar; elle servirait de mémorial pour tous les Français et Françaises qui avaient donné leur vie en Afrique. En cela il avait le support du Gouverneur de l'Afrique Occidentale Française, M. Merlaud-Ponty, qui avait même fait la suggestion du mémorial et avait été le premier à y souscrire. (Après la 1^{ère} Guerre Mondiale le but fut élargi pour inclure la mémoire des Africains qui avaient donné leur vie pour la France au cours de celle-ci.) Mgr Jalabert confia la tâche de collecter des

fonds au P. Daniel Brottier, qui en 1911 avait dû retourner en France pour raison de santé. Jusqu'à la fin de sa vie le P. Brottier eut des liens étroits avec le projet et, par une étrange coïncidence, le jour de la consécration de la cathédrale par le Cardinal Verdier de Paris (2 février 1936) fut le dernier jour de travail pour le P. Brottier – le lendemain il s'alita avec la maladie qui devait l'emporter quatre semaines plus tard.

La première Guerre Mondiale (pendant laquelle le P. Brottier fut aumônier sur le front) interrompit le projet, mais il prit plus d'ampleur par après, et M. Charles Albert Wulffleff fut choisi comme architecte pour la structure arabo-byzantine, mesurant 67 mètres sur 37 avec des tours jumelles et un dôme qui rappelait le casque colonial porté par les missionnaires. Mgr Jalabert perdit la vie dans le naufrage de 'l'Afrique' en 1920, et ce fut son successeur, Mgr Le Hunsec, qui bénit la Première Pierre en 1923. A Pâques 1929 la cathédrale fut inaugurée par Mgr Grimault, et la consécration solennelle eut lieu sept ans plus tard. Une semaine après la consécration, le P. Alexandre Ndiaye fut le premier prêtre ordonné dans la cathédrale. Il était là à la récente cérémonie, à laquelle on a commémoré son 50^{ème} anniversaire d'ordination sacerdotale. La célébration a aussi coïncidé avec le 65^{ème} anniversaire de la naissance du Cardinal Thiandoum: il naquit le 2 février 1921 et fut nommé Hyacinthe en souvenir de Mgr Jalabert, qui venait de mourir dans le naufrage. Il fut ordonné prêtre dans la cathédrale en 1949 par Mgr Lefebvre. C'est Mgr Lefebvre qui fit peindre la cathédrale en blanc en 1952, au lieu de l'ocre rougeâtre de l'origine.

Immédiatement après la célébration de l'anniversaire, les Spiritains du Sénégal ont tenu leur Chapitre de District du 2 au 6 février, avec la participation du P. Général. C'était aussi la conclusion à la visite du District en décembre et janvier par les PP. Gross et Torres Neiva, avec le P. Général qui les a rejoints pour les derniers stages. La Mauritanie, la Guinée et la Guinée-Bissau ont aussi été visitées. Le Chapitre a noté que le personnel était tombé de 118 à 77 dans les dernières années, avec la moyenne d'âge maintenant à 55 ans. On a insisté sur l'importance de continuer le travail dans les zones de première évangélisation et parmi les sections les moins favorisées de la population.



La cathédrale du 'Souvenir Africain'.

Attaque d'une église spiritaine au Pakistan

Vers 11 h. du matin le lundi 3 février, 3000 élèves environ provenant de diverses écoles ont attaqué l'église et la maison paroissiale des Spiritains à Rahimyar Khan. Leur motif, semble-t-il, était la colère à cause d'un incident concernant une mosquée à Jérusalem. Armés de bâtons et de briques, ils sont entrés par la porte principale de la propriété de la mission et se sont mis à briser fenêtres, portes, installations électriques et mobilier à la fois dans l'église et dans la maison paroissiale. L'intérieur de l'église subit des dommages considérables. La bible fut volée, la représentation du Christ sur la croix mise en morceaux, le dessus du tabernacle éventré et bosselé, et tous les objets religieux – statues, stations du chemin de croix – ou brûlés, brisés, ou arrachés de



L'église à Rahimyar Khan.

leurs cadres. Toutes les fenêtres furent détruites et les portes d'entrée, hachées comme bois de chauffage. Après l'attaque le sol de l'église était jonché de bâtons, briques, boue et bois cassé. Dans la maison paroissiale aussi toutes les fenêtres et portes du rez-de-chaussée étaient réduites en morceaux, et les trois voitures de la mission étaient sérieusement endommagées.

Plusieurs personnes qui ont essayé d'empêcher l'attaque et de raisonner les élèves furent blessées, et neuf d'entre elles durent être hospitalisées: six écoliers, un enseignant, un catéchiste et un maçon. Le curé, P. John Kitchen, après avoir essayé de raisonner la foule, se précipita au poste de police et pressa les autorités d'envoyer des agents pour protéger les personnes et les biens sur la propriété de l'église. Il fut retenu au poste pendant la durée de l'attaque et fut relâché seulement quand la foule se fut dispersée. L'attaque dura au moins une heure et consista en trois vagues d'assaut.

Les chrétiens de la ville furent stupéfaits et choqués par cette insulte à eux-mêmes, leur foi et leur pays. Beaucoup d'entre eux arrivèrent à l'église affligés et visiblement bouleversés de ce qui s'était passé. Puis ils s'en allèrent en défilé silencieux à travers la ville pour protester contre ce qui avait été fait, s'arrêtant aux carrefours pour prier pour la paix. Ils ont aussi annoncé une grève qui a reçu le plein appui de tous les groupes Hindou et autres minorités dans la ville. Le matin du 4 février il y eut un rassemblement général des chrétiens sur le terrain de l'église, et parmi les orateurs se trouvait Mgr Patras Yusuf de Multan. L'après-midi, les dirigeants des divers groupes professionnels de la ville - docteurs, hommes de loi, directeurs de collège etc. - ont visité l'église et parlé avec les dirigeants chrétiens, en exprimant leur honte devant ce qui était arrivé et leur volonté de faire tout pour redresser la situation, restaurer la propriété, et veiller à la santé des blessés, assurer la sécurité et la protection des chrétiens à l'avenir, et rétablir les bonnes relations qui avaient existé entre les communautés.

Nos Jubilaires

65 ans de Profession:

- 15 août : PP. James A. MARRON (USA/E), Alphonse J. FAVRE et Francis J. SMITH (USA/O).
 3 sept. : PP. John E. BYRNE et James J. WHITE (Irlande).
 25 sept. : P. Gaston SCHAUB (Congo).

60 ans de Profession:

- 8 août : F. Epiphane BRULOTTE (Canada).
 15 août : P. Francis P. SMITH (USA/E).
 26 août : PP. Thomas CLERKIN, Frederick FULLEN, Bernard KEANE et Brendan TIMON (Irlande).
 8 sept. : Mgr Joachim DE LANGE (Amazonie), PP. André BESNIER, Joseph BOHN, Alphonse CESBRON, Emile DEHON, Alphonse GEMMERLÉ, Georges MULLER, Albert RIEHL (France), Daniel BARNABÉ (Canada), François CADREN (Réunion), François CLAESEN (Kongolo), Christian EON (Séné-

gal), Peter McGOVERN (Maurice), Henry SMITH (USA/O), Johannes VERSTAPPEN (Hollande) et Maurice VERSTRAETE (Belgique).

- 9 sept. : P. Edward LAWLESS (Kenya) et F. Fidèle PHELEP (France).
 30 sept. : P. Olivier SABOT (France).

60 ans de Sacerdoce:

- 26 août : Mgr Richard ACKERMANN et P. Michael F. MULVOY (USA/E).

50 ans de Profession:

- 5 sept. : M. John CURTIN (Irlande).
 8 sept. : F. Cipriano NOGUEIRA (Portugal).
 9 sept. : FF. Louis BERETTA, Daniel BLOT, Abel JEANOT et Privat MOLINIER (France).

50 ans de Sacerdoce:

- 16 août : P. Louis GUEGUEN (France).
 7 sept. : PP. Edward F. DOOLEY (USA/E), Francis X. O'REILLY (USA/O), Colman J. WATKINS (Kilimanjaro) et Stephen A. ZAMBORSKY (Porto-Rico).
 13 sept. : P. Paul GAY (Canada).

Fondation de l'Océan Indien

La Fondation de l'Océan Indien a eu ses premières ordinations au diaconat le 16 février à Hendon, Angleterre, quand Mgr Philip Harvey, l'évêque de ce quartier au Nord de Londres, a ordonné Jocelyn Grégoire de Maurice et Wenceslas Pierrot Rabé de Madagascar. Le soir précédent Wenceslas avait reçu la triste nouvelle de la mort inattendue de sa mère. Tous les deux seront ordonnés à la prêtrise au pays cet été. Deux autres doivent être ordonnés l'an prochain, et cinq font actuellement leur noviciat à la Réunion.



Les deux nouveaux diacres, Jocelyn Grégoire (à gauche) et Wenceslas Pierrot Rabé avec Mgr Harvey.

Nos Défunts

- 6 févr. : P. Alois ENGEL (Allemagne), 84 ans.
 18 févr. : P. Hubertus STEUR (Hollande), 74 ans.
 22 févr. : P. Jakob GROSSMANN (Porto Rico), 77 ans.
 24 févr. : P. José PEREIRA DE OLIVEIRA (Portugal), 76 ans.
 25 févr. : F. José CUNHA (Angola), 64 ans.
 26 févr. : P. Jean GUILLOUX (France), 55 ans.
 28 févr. : P. Théodore SPIESER (France), 51 ans.
 2 mars : F. Secundus PESCH (Allemagne), 86 ans.
 3 mars : P. Joaquim CASTRO CORREIA (Portugal), 88 ans.
 3 mars : P. Josephus STIJNEN (Hollande), 68 ans.
 10 mars : P. Thomas MACKEN (Irlande), 83 ans.
 15 mars : F. Cornelius KRIST (Hollande), 66 ans.
 18 mars : P. Joseph TRENDEL (France), 86 ans.
 28 mars : P. Wilhelmus MAAS (France), 72 ans.
 28 mars : M. Edmond THEVENIN (France), 85 ans.